

EL CONCISO.

N. 21.

un real.

LUNES 21 DE JUNIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.



Dia 20. Han prestado juramento á la Constitucion D. Manuel Jauregui, como gobernador de Sevilla, el general Alós y D. Luis de Lacy, como capitan general de Galicia. = Conformándose las Cortes con el dictamen de la comision de Poderes fueron aprobados los presentados por D. Sebastian Gonzalez Lopez, diputado por la provincia de Granada: el qual poco despues prestó juramento y tomó asiento en el Congreso.

La Regencia del reino contesta á la orden de las Cortes sobre la omision que ha habido en el Calendario civil del titulo de *España* despues de la palabra *Rey* con respecto á San Fernando. La Regencia dice que en la formacion del Calendario de este año se han tenido presentes los de los anteriores en que solo se dice *rei*, respecto á San Fernando. = Enteradas.

Con motivo de una consulta de la junta suprema de Censura sobre si podria proceder á la calificacion de los escritos sin embargo de hallarse reducida á la minoría de 4 individuos: se acordó que el Sr. Presidente señalase dia en que debia verificarse la eleccion de los individuos que faltan para completar el numero de que debe componerse la junta de Censura. = Sr. Antillon: propuso que para facilitar la eleccion de estos individuos, la comision de libertad de imprenta presentase una lista triple de los individuos que deben ser elegidos; pero esta proposicion no fue admitida á discusion. = Las Cortes aceptaron con aprecio una *Memoria sobre los diferentes estados de la Marina española* presentada por Doña Maria Micheu, y escrita por su difunto marido. = A la comision de Marina.

Conformandose las Cortes con el dictamen de la comision Ultramarina y con el de la Regencia del reino acordaron, segun lo habia propuesto el Sr. Rus, que se establezcan en Maracaibo un teatro y una loteria, cuyos productos se inviertan en la dotacion del hospital y casa de misericordia; precediendo á todo el informe del ayuntamiento, el qual deberá cuidar de estos establecimientos.

Sr. Ocaña: leyó una exposicion en que dandose por resentido de que en el Diario Mercantil de esta ciudad se le hubiese llamado *ignorante*; aunque por su parte condonaba la injuria al autor del artículo, propuso: que se diga á la Regencia, que calificado que sea el impreso que acompaña, como indécoroso á su provincia y al Congreso haga que sea castigado su autor, dando parte de todo á las Cortes.

Sr. Argüelles: hacer instrumento al Congreso de resentimientos particulares no es regular. Esto no pertenece al Congreso. El Sr. autor de esta proposicion, debia haber hecho lo que hemos hecho los que tenemos prioridad de años en esto de ser injuriados; que es ó haber sufrido, ó haber usado del derecho que nos da la ley. A mi no me injuria el que me llama *ignorante*, sino el que me impone dictados que suenan muy mal en paises católicos. = No fue admitida á discusion la proposicion del Sr. Ocaña.

Las Cortes oyeron con especial agrado tres exposiciones; una de la audiencia de Charcas, otra del ayuntamiento de la ciudad de la Plata y otra del Dean y Cabildo de aquella misma ciudad, en que felicitan al Congreso por la sancion de la Constitucion. = Insértense en el Diario de Cortes.

Continuó la discusion sobre varias adiciones y artículos reformados del proyecto de *Instruccion para el gobierno económico-político de las provincias*. = Fué aprobado el art. 17 en estos términos: Los gefes políticos como primeros agentes del Gobierno en las provincias podrán exercer en ellas la facultad que concede al Rey el parr. II del art. 272 de la Constitucion en el solo caso que allí se previene. Tambien podrán arrestar á los que se hallen delinquiendo *in fraganti*. Pero en estos casos los gefes políticos pondrán los reos á disposicion del juez competente en el preciso

término de 24 horas.= Sr. Arispe : propuso que las diputaciones provinciales tengan el mismo tratamiento que las audiencias territoriales.= Aprobado.= Sr. Rús : que los ayuntamientos constitucionales de las capitales tengan el tratamiento de *Excelencia* , y los demas el de *Señoría*. = No fué admitida esta proposicion.= Sr. Silves : substituyó á su proposicion , que fué desaprobada ayer , la siguiente : "y destinar á los que no tuvieren fondos para pagar las multas , á limpiar las calles , componer los caminos , calzadas &c. , no pasando de quatro dias." = No fué admitida á discusion. = Sr. Antillon : hizo la siguiente proposicion : "que los eclesiásticos seculares no puedan ser elegidos para individuos de las diputaciones provinciales , como no lo pueden ser para los ayuntamientos." = Esta proposicion pasó á la comision de Constitucion para que dé su dictamen sobre ella.

Conforme à lo acordado ayer se procedió á la lectura del dictamen de las comisiones reunidas Eclesiástica y de Justicia sobre el expediente relativo á suplir la confirmacion de los obispos durante la incomunicacion con la santa Sede. Las comisiones opinan , conformándose con el parecer del Consejo de Estado , que debe suplirse la confirmacion por medio de los respectivos metropolitanos ; y la de estos por el sufraganeo mas antiguo , haciendose uno y otro con el consentimiento de los comprovinciales. = Los Sres. obispo prior de Leon , y Aytés , individuos de la comision eclesiástica , disienten de la mayoría , y creen que deben adoptarse otros medios que los que propone ésta.

Principió la lectura del dictamen del consejo de Estado, la qual se suspendió y continuará mañana. = Sr. presidente nombró para la comision de Hacienda á los Sres. Sierra, y Ortiz (D. José Joaquin): para la de Comercio al Sr. Garcia Coronel ; y para la del Comercio de América al Sr. Rives. = El mismo señaló el martes próximo para la eleccion de los individuos que faltan en la junta suprema de Censura.

Creemos digno de publicarse el siguiente extracto de una carta de Londres de 26 de mayo ultimo , en prueba del aprecio que S. A. el principe Regente de la Gran-Bretaña ha-

ce de la Nacion española en la persona de su embaxador, quien por su parte correspondió con la esplendidez, magnificencia y lucimiento propio de las dos naciones aliadas.

„Habiendo S. A. el principe Regente manifestando al Sr. embaxador de España, conde de Fernan Nuñez, que tendria el gusto de ir á comer con él acompañado de algunos amigos suyos, en amistad y sin ceremonia, se dispuso para el dia 20 una magnifica comida. La mesa, que solo era de 18 cubiertos, estaba primorosamente adornada con figuras emblemáticas, y un elegante ramillete de *vermeille*, canastilla, de lo mismo con flores &c. Todo el servicio fue de oro ú plata maciza y el *desert* de frutas raras, como piñas, melones &c.—El embaxador recibió á S. A. en el salon principal de su casa, que estaba costosamente amueblado, y entre otras cosas se distinguia la araña del centro del techo que es de las mas ricas que hay en Inglaterra. En el testero estaba un retrato muy parecido del Sr. D. Fernando VII y á su lado un hermoso busto del duque de Ciudad-Rodrigo. Los vinos que se sirvieron fueron exquisitos y el que mas agradó á S. A. fue uno de Valdepeñas que hacia 50 años que estaba embotellado en Lóndres. El principe Regente estuvo hasta las 11 de la noche, y muy satisfecho; no permitió que se brindase por nadie antes que por Fernando VII, y para mayor brillantez y obsequio mandó que los que le acompañaban, lo hiciesen vestidos de uniforme.—Esta es la primera vez que S. A. ha ido á comer á casa de un embaxador lo que ha causado aqui gran curiosidad.“

—————

Estado comparativo de los exércitos frances y aliado en Alemania á últimos de abril de 1813.

	<i>Frances.</i>	<i>Hombres.</i>
1.º Mariscal Davoust, príncipe de Eckmuhl; á sus órdenes Sebastiani, Dufour y Hamburg, quartel general en Bremen.....		202000
2.º Izquierda del grande exército frances, á las órdenes de Beauhornois, y à las de este Macdo-		202000

nald y Victor , cuartel general en Merfeld , en la izquierda del Saale.....	300000
3º Lauriston con las divisiones 31 , 35 y 36 , cuartel general en Witen , en la izquierda del Saale.	150000
4º Bonaparte con Ney , Souhan &c. ; cuartel general en Naumburgo , á la derecha de dicho rio....	300000
5º Bertrand con el cuerpo de Italia ; cuartel general en Dornburg , en el Saale.....	200000
6º Oudinot con el 12º cuerpo en Sealfeld.....	100000
7º Marmont con Bonnet , en Kosing sobre el Saale.	150000
8º Soult con las guardias , en Erfurt.....	200000
9º Mortier organizando los polacos , ántes de Dornouski , en Franckfort sobre el Mein.....	50000
10º Cuerpo de Poniatowski (polaco) en Cracovia.	100000
11º Augereau organizando los bávaros , wutemburgueses (alemanes) , en Wurtzburgo.....	200000

1950000

Hace un total de unos 2000 hombres , todos en campaña, con excepcion de pocos , y que se aumentarán hasta 3000 por la reunion de varios cuerpos que estaban ya en movimiento de varias partes del imperio francés para esta campaña.

Bessieres (*ya muerto*) mandaba la caballeria. Eble la artilleria. Lery los ingenieros.

Aliados:

1º Dornberg y Walmoden con el ejército insurreccional opuesto à Davoust , en Hamburgo.....	100000
2º Wittgenstein con parte del cuerpo del general Dº York , en Dessau.....	300000
3º General Blucher (prusianos) , en Altemburgo..	250000
4º Winzingerode &c. (rusos) en Leipsic.....	200000
5º El emperador Alexandro , con Kutusoff , en Dresde.....	400000
6º El general Sacken (rusos) , en nueva Cracovia.	150000
7º Suecos , 60 ; id. marchando à Schwerin 120...	180000
8º Cuerpos rusos ; en el Vistula , sobre Dantzic, Zamosk y Modlin.....	340000

En el Oder sobre Stettin , Custrin y Glogau....	350000
En el Elba sobre Magdeburgo y Wittenberg....	200000
9.º Tropas prusianas en guarnicion en las 4 fortalezas de Silesia y en Spandau , Thorn , Colberg y Graudentz.....	370000
Total general de las tropas aliadas...	2840000

Berlin 15 de mayo. = El periodico que publica Hotzebue dice hoy : « podemos decir con general satisfaccion que el Austria se ha unido á los aliados ; y que sus tropas estan marchando ya ácia Baviera é Italia , que Saxonia se unirá con el Austria luego que le sea posible ; que el príncipe real de Suecia ha llegado ya ; que las tropas aliadas estan llenas de animo y valor : que la militia y el levantamiento general está sobre las armas , y finalmente que Kutussoff escribió al emperador , despues de la toma de Moskou por el enemigo : *vuestra Magestad debe considerar que lo monarquia no está perdida por haberse perdido Moskou.*

Id. 16. = La noticia de la union del Austria á la buena causa se propaga por todas partes. Dicese que 800 hombres estan en marcha contra los franceses. (*Pues aunque lo diga Kotzebue , por ahora , no quiere creerlo el Conciso. El emperador Francisco es muy irresoluto : si no lo hubiera sido , no sufriera tanto la Europa.*)

El 12 se publicó un bando anunciando estar formado ya el levantamiento general ; recordando la tranquilidad , imponiendo penas á los perturbadores del orden público , avisando de los preparativos hechos por S. M. para la defensa del pais y de la ciudad , (y « que en caso que el enemigo amague entrar en los dominios de S. M. sea vigorosamente recibido y repelido : « lo que se espera del patriotismo de los habitantes &c.

Villanueva de Geltrú 5 de junio. = Ha desembarcado la gran expedicion de Alicante entre Tortosa y Tarragona hasta la inmediacion de media legua de esta plaza : ayer ya estaban

7
puestas dos baterías contra Tarragona, y anoche han hecho mucho fuego: esperamos que pronto se rinda esta plaza, cuya guarnicion no llega à dos mil hombres.

Alcalá de Henares 7 de id. = Despues de haber sufrido en el mes de abril, y sobre todo en la noche del 20 saqueo de los vándalos, desenfreno brutal y atentados de toda especie, tuvimos el consuelo de que inesperadamente se presentó el célebre Empecinado con toda su hermosa y valiente division compuesta de 4^o hombres, entre ellos 800 de caballeria, y entró en esta ciudad, obligando á los gabachos à retirarse á S. Fernando. Los enemigos se reunieron en número de 7^o con una formidable artilleria, y pretendieron sorprender aquí al Empecinado, pero este hizo en un momento su retirada con el mejor orden. Se vió caminar pausadamente la artilleria y batallones hasta la cumbre de los Barrancos, mientras que los dos gallardos regimientos de caballeria sostenian desde Torote el impetu de la enemiga, que por lo menos era duplicada, y à pesar de todo su esfuerzo no pudo apoderarse del puente ni cogernos un solo hombre. Los campos de Loche teñidos de sangre francesa, y el puente de Alcalá acribillado á balazos, daràn testimonio de los esfuerzos de nuestras tropas. El Empecinado se hallaba aquí el 22 de Abril solo con su batallon de *Cuenca* y parte del de *Madrid*: entre 3 y 4 de la mañana de repente se toca la *general*, se forma la columna en el camino del puente para defenderle contra 2^o enemigos con artilleria que ya estaban encima: en efecto los Empecinados alentados por su caudillo resistieron el ataque y un fuego horrible por espacio de dos horas hasta obligar á los franceses á huir precipitadamente, y los persiguieron hasta Torrejon habiendo hecho algunos prisioneros; y si el Empecinado hubiera tenido alguna caballeria les habria cogido la artilleria, y los habria derrotado completamente.

Cadiz 20. = Se ha esparcido hoy sin que se sepa con qué fundamento, la especie de haberse dado en Saxonia entre los franceses y los aliados otra accion muy sangrienta el 25 de mayo; el resultado de ella, segun se cuenta, ha

vido quedar los franceses victoriosos y dueños de Berlin y los aliados en retirada. El Conciso que en varias otras ocasiones ha manifestado *que son muy angostas sus tragaderas*, actualmente tiene mayores motivos para poner en duda este horrible *batallazo* con solo hacer la pregunta de ¿por dónde se ha sabido?... Para averiguar verdades, el tiempo el mejor testigo.

El 26 del presente, á las 10 de la mañana, por resolución de la Regencia, se celebrarán las elecciones de dos cónsules para el tribunal de comercio de esta ciudad: el uno será vecino del Puerto de Santa Maria y el otro de Cadiz.

El paquete ingles recogerá la correspondencia el 22 del corriente á las 5 de la tarde.

Partes telegráficas. = *Dia 20. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Ningunos trabajos. = *En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 400 infantes y 60 soldados de caballeria montados.* = *Ha sido relevado el destacamento de Santi Petri compuesto de 100 cazadores de Guardias españolas por igual número del mismo batallon.* = *Han venido de la Carraca á bahia la fragata de guerra Venganza.*

Capitanía del Puerto. = *Dia 20.* = De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Ayamonte f. esp. *S. Cayetano* con brea y lana: de Bayona, en Galicia, quec. id. *la Buena ventura* con tablas: de la Coruña gol. de guer. española *la Liniers*: de Málaga, Villanueva, Ibiza y Salou 7 laud. y 1 mco. id. con vino, aguardiente y papel: de Larache mco. id. *la Virgen de los Dolores* con naranjas.

TEATRO. = El despreocupado, comedia en 3 actos. = Un aria. = El bayle ingles. = Saynete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.